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AI浪潮

最近，單曲循環音樂家周小燕在
抗戰烽火中演唱的《長城謠》，歌中
的歷史感、畫面感深深印在腦海。突
然想起，在上世紀八十年代，香港歌
手羅文唱過一首粵語歌，歌名也叫
《長城謠》。羅文所演唱的《長城
謠》，與周小燕首唱的抗戰歌曲，歌
名雖相同，但卻是兩首不同年代、不
同詞曲作者、不同風格的歌曲，相同
的是，兩首歌均以長城為題，傾訴家
國情懷，傳遞時代強音。

羅文是深受港人喜愛的歌手，在
他離世二十多年後，其經典歌曲《獅

子山下》、《幾許風雨》等仍廣為傳
唱，並為許多歌手翻唱，只是很難再
找到像羅文那樣擁有 「老天賞飯吃」
的好歌喉，極具辨識度的 「金屬感」
音質，再加上早年粵劇唱腔的訓練，
令羅文演唱的《長城謠》激昂高亢，
粵韻悠長。

「千塊千塊頑石疊，藉此保我邊
疆靖，兵馬呼叫城內外，但到今日多
孤清。」 以此開頭的粵語《長城
謠》，是香港TVB改編金庸同名武俠
小說，一九八三年拍攝電視劇《射鵰
英雄傳》的插曲，由盧國沾填詞，羅

迪作曲，羅文演唱，收錄在同年發行
的《射鵰英雄傳》原聲大碟中。這張
收錄電視劇《射鵰英雄傳》八首插曲
的音樂專輯，沒想到在首唱二十七年
後，入選二○一○年華語金曲獎 「三
十年三十專」 ，獲評 「超越了一般電
視劇主題曲唱片的局限，大氣與細膩
完美結合。」

「憂憤早已隨日月，巨臂依舊抱
百嶺。」 羅文演唱的粵語《長城謠》
音頻和MV，在各大網絡音樂平台流
傳多個版本，有上世紀八十年代初，
羅文作為第一位在內地舉辦個人演唱

會的香港歌手，在廣州演唱會激情獻
唱的《長城謠》；也有一九九六年
《羅文光輝舞台演唱會》，羅文身穿
中式長衫告別觀眾的《長城謠》；還
有一段以長城為背景的MV，當中加
插一九八二年羅文遊北京登長城的珍
貴照片， 「依稀往夢似曾見」 ，令人
不勝唏噓。

坐在沙田新城市廣場中庭的舞台
上，我覺得世事很奇妙。同一位置，
多年前有一個大型噴水池，是該區地
標。每年 「大專盃辯論賽」 的主辦方
為隆重其事，都會選擇在那裏舉行準
決賽，勝出的隊伍方可到維園 「決一
死戰」 。說是生死之戰毫不誇張，因
為那時候通訊科技不如現在般發達，
能站在公眾面前演說的機會不多，身
為所屬大學的辯論隊成員，實在是莫
大的榮幸，所以定必傾力為學校爭
光，視辯論賽場如戰場，跟他校劍拔
弩張、火花四濺、互不相讓。

坦白說，上述只是學生時代的辯
論情感，局外人甚至同校師生可能根
本沒當一回事，因為校隊的榮辱勝負
跟他們的學術表現與前途全沒關係，
許多人根本不知道每年有十數名學生
在為校奮戰，廢寢忘食，還自我感覺
良好。年齡大了，就會覺得過去所謂
重要的事情都如遊戲一場，更會因當
年的投入、在乎與瘋狂感到可笑。現
在隨便一名評論時弊的網紅，日常上
載的視頻動輒都有十萬人次瀏覽，大
專辯論的影響力無疑小巫見大巫，這
項活動的吸引力也着實大不如前。然

而有關辯論的生活，除了在學時期，
對我日後在教育界的發展也佔了很大
比重，所以現在自己雖然已不熱衷為
個人立場侃侃而談和急於反駁，寧願
從旁聆聽、觀察、分析和學習，也不
得不承認從前透過辯論所學的，造就
了今日的我。

新城市廣場的噴水池已消失多
年，我也沒關注現在的學界辯論比
賽，更以為自己再不會於那商場公開
演說。想不到本年 「香港悅讀周」 的
專題演講舞台就設於新城市廣場中
庭，而我卻是以作家和填詞人的身份

於那裏分享對流行音樂與閱讀的看
法。素來喜歡一心多用的我，在演說
的同時，其實部分思緒已進入了平行
時空，置身於昔日的辯論擂台上。上
天奧妙的安排，除了讓我看到世上沒
什麼不可能，也不期然令我一再思考
當中究竟有什麼特別的啟示。





沒有給人們準備的時間，人工智
能（AI）衝進聚光燈下，成為前所未
有的 「頂流」 。全民進入AI時代，身
邊的一切都在智能化。

今年以來，無論是披掛上陣的科
創企業，或是互聯網巨頭，還是各類
展會、論壇，核心的話題都與人工智
能密切關聯。

正在廣州舉辦的第一百三十五屆
中國進出口商品交易會第二期展出一
些傳統的家居展品，但因為有公司推
出AI設計服務而變得搶眼，一家做陶
瓷設計的公司運用AI技術，現場為客
戶提供潮流趨勢分析、IP授權、AI概

念稿，過去一個月要完成的設計稿當
天就可以一次生產多份不同的設計稿
供客戶選擇。

最近，香港觀塘一家名為 「燧記
廚房」 的餐廳因為引入人工智能做大
廚而被媒體追捧。這家餐廳的大廚是
幾台全自動機器， 「下單、備菜、炒
製、出鍋」 ，前後不到五分鐘，一道
湘味佳餚便端上食客餐桌。這家餐
廳的幕後老闆是香港大學化學系講
座教授，高智商的老闆很聰明地引
入AI廚師，目前已經開了好幾家分
店。

十天前，百度AI開發者大會在深

圳舉行，現場火爆場面令人瞠目，很
多人是站着聽演講的，百度創始人李
彥宏的一句 「只要會說話，人人都是
開發者」 ，點燃現場氣氛，令人們對
AI改變生活充滿無限憧憬。

百度開發的 「文心一言」 語言處
理工具，被稱為中國版的ChatGPT，
目前用戶數已經突破了二億。筆者也
跟風下載了這個軟體，發現使用起來
非常方便，有各種強大的便利功能，
比如文本潤色、AI繪畫、文章生成、
作詩、取名、logo設計、短視頻腳本
生成、照片生成等功能，還有各種啟
智遊戲，更有 「我來問你來猜」 、

「高情商回覆」 、 「人生模擬器」 ，
甚至 「罵醒戀愛腦」 、 「渣男語
錄」 、 「顏值評估」 、 「追女生聊天
訓練」 、 「哄小孩挑戰」 等腦洞大開
的應用，簡直無所不能。

毫無疑問，AI已經打開了一扇通
往未來的大門。

羅文版《長城謠》

奇妙的安排

不可忽略美顏底妝
趁着假期和朋友去惠州十里銀

灘看房子，放眼望去這裏的房子太
多了，我們選了一家國企開發的口
碑不錯的樓盤，配套相對完善，恰
好有朋友也住在這裏，朋友從一期
的業主現在已經變成了六期的業
主。當地房產中介標明房源從五十
多平方米到幾百多平方米各種戶型
都有，價格從十幾萬到幾百萬，也
有別墅和小高層產品在售，價格較
高。總體而言，現在的樓價已經比
前兩年低了很多。

我們看的樓盤已經沒有新房，
都是二手房，最近的是兩年前的次
新房。我們看了幾種戶型的房，總
體有了印象，這裏不是剛需房，更
適合休閒度假。景觀最好的一期和
六期，雖然相差近十年，但一期的
業主掛的價格比六期還要高，賣的
就是一個無敵海景。我想起十多年
前在香港買房時，同樣戶型選擇全
海景價格也是高出了百萬元。

我們看中的一套房子和業主出
價還是有些差距，因為是海景房，
幾次商議最終也沒達成協議。陪我

們的朋友阿周最早也在這裏的國企
房產公司任職，他說經歷過這裏賣
房最輝煌的時刻，那時新盤一出搶
不到還要另外加錢，想不到現在變
成買方市場。阿周幾年前已經轉作
財務公司，他很感慨地說，過去是
香港的客戶在香港貸款後來這裏買
房，現在是反過來，香港樓市 「撤
辣」 ，內地客戶抵押內地房產套現
紛紛到香港買房。

香港的房屋中介公司也代理大
灣區的房子，他們的主頁上分析大
灣區退休易租不易買。不過要看個
人的需要，價格環境都適合就可以
買。但實際情況是你看上的房子，
業主也堅挺價格不降，降價的房
子你也看不上，形成了好的房源
買家賣家的僵持。其實租房也是
不錯的選擇，性價比更高。

在國外呆得久了，就會越發想念家鄉
菜，從某個特定菜式、慢慢鋪展到全菜
系；就連地域，也出了省際高速公路，直
通向整個中國。比如最近一個讓人哭笑不
得的經歷，身邊人都知道我饞年糕饞得死
去活來，殊不知作為一個東北人，相思盡
頭竟然是在千里之外的上海，他們更不知
道的是，在我鍋中纏綿膠着的年糕，因為
貪圖省事方便，十有八九都來源韓國超
市。

所以，身在異鄉，解饞真的是一件既
有挑戰又需要極度自洽的事啊！

實話實說，韓國年糕跟中國年糕根本
不是一碼事，雖然名字相同，但用料一個
是大米，一個是糯米。這就導致在韓國飲
食體系中，年糕都是經煮且不黏牙的，時
間越久，吸到的湯汁越多，自然就成為部
隊鍋煮到最後的決勝選手。但在中國，年
糕通常是糯米粉加大米粉做成，且後者為
輔料，要經過八道工序，從浸米、磨漿，
到分切、晾乾，每一道都是真功夫，做出
的年糕兼具細膩軟糯，做法也以炒製最
佳。

再說炒年糕，到了本幫菜裏，又分成
了 「紅」 和 「白」 兩種。紅的是我們熟知
的濃油赤醬，一道毛蟹炒年糕，攬去了多
少人最飽滿熱切的餐桌夢想？香濃的醬油
把毛蟹的鮮提到天花板，而它旁邊沉聲靜
氣的年糕才是城府最深，不動聲色就帶走
了鍋中最後一絲爆香氣，連着毛蟹不設防
的曼妙，統統都加持在了自己身上，最後
被一搶而空。這道菜，與其說毛蟹是主
角，不如說年糕反客為主，早把身邊食材
變成了陪襯。吃慣了紅炒，偶爾一頓白炒
更有滋味，最常見的冬筍炒年糕、薺菜肉
絲炒年糕，哪個都清水出芙蓉，無懼霜露
重。彷彿是給胃定製的一次休閒旅程，輕
鬆愜意。確實啊，在這個世界上唯 「糯嘰
嘰」 的美食，讓人無法抵擋。

面對人工智能的新發展，所
謂 「生成」 ，早已不是查資料、作
分析，製圖表，還可以創作，包括
音樂旋律、插圖、寫小說、寫新
詩、寫評論，而且水準不差，網上
有資料說它 「通常會生成獨特且富
有創意的結果。」

作為文學創作人，見到這樣
的新事物該如何面對，是一個實際
問題。

我的第一個想法是一般平庸
的作品，將加快被淘汰的速度。

每一個創作人想保持他們的
地位，一定要追求卓越，在作品的
內涵上有深厚的積澱，在表達技巧
上有前所沒有的創新，在情感上有
血肉之軀才能產生的七情六慾。他
們不可模仿、重複、再現前人的書
寫，因為這正是人工智能的強項。

但創作人不該視人工智能為
敵人，像以前的搜索引擎被大量使
用，人工智能產生的創意也可以為
我們作鋪墊，在它的基礎上進一步
深化、提升和發展。

像從古至今所有的文明進步
一樣，來自人類的創造，最後還是
為人類服務而不能造反。人工智能
最後失控反而操縱人類，只不過是
一種恐懼，迫使我們更為優秀卻是
真的。





面對生成

買樓還是租樓

相思年糕

四月二十三日，世界讀書
日。日本文學翻譯家林少華語
出驚人，奉勸大家少看日本小
說。他總結了日本文學的一些
特點，總體偏向於陰鬱、淒
冷、感傷、頹廢、敗北、賣
慘、無常，是 「下降型」 文
學、 「喪文化」 、 「陰生植
物」 ，也有扭曲的倫理取向和
審美趣味。《人間失格》《源
氏物語》《睡美人》等，概莫
能外。因此，讀得越多，人就
容易變得越小──格局小、境
界小。

關於日本文學的形容詞還
有很多，侘寂，物哀，幽玄，
陰翳等。露珠、螢火蟲、櫻吹
雪，大概也可歸於形容詞了。
從國內來東京時，箱子裏只裝
了兩本書，一本《雪國》，一

本青山七惠的《一個人的好天氣》。兩本
小說相隔了六十年，讀起來卻如同一張桌
子上的兩杯茶，緩緩升起的氣息，氤氳在
一起。

日本小說裏最常呈現的，就是一種
脆弱感，甚至幻滅感。直面人心裏的柔
軟，並非沉溺與沉淪，而何嘗不是反向的
療癒？所以，讀日本小說時，最大的感
受，就是緩緩歸於平靜，既不熱氣騰騰，
也並非冷如冰雪。這能讓人冷靜地去思
索，甚至冷靜地放空。林少華也強調，讀
書是極為個人化的事情，有人讀了《人間
失格》，就是提醒自己不要成為大庭葉藏
那樣的人。

「讀《金瓶梅》而生憐憫心者，菩
薩也；生畏懼心者，君子也；生歡喜心
者，小人也；生效法心者，乃禽獸也。」
人心才是最複雜的書。每個人都是自己這
部專著的作者、主人公兼讀者。其他的
書，都是藥引子。而治癒，絕不是病弱時
的十全大補丸，或者是飢餓時的大魚大
肉。它好比一碗溫潤的白粥，只是幫助你
慢慢地補充氣力。

至於境界或格局的 「小」 ，豈不聞
「天下莫大於秋毫之末，而太山為小」 ，

將自己內心精耕細作，已是了不起的大事
了。



最新的美妝潮流，在底妝用品
方面，氣墊粉底仍是首選。作為美
妝重點的一個部分，整個面部妝容
結構，粉底所營造的角色，就如同
一部電影的導演，底妝散發出來的
效果，足以影響整個臉部妝容的吸
引力。

不少女士沿用了多年的粉底
液，一下子轉用氣墊粉底，在極短
的時間作此選擇，實在有點不大習
慣。個人也曾經有段時間堅持採用
普通的粉底液，不過到底還是給潮
流牽着走，第二次選用了韓國美妝
品牌的氣墊粉底，這次感覺又有點
不同了，氣墊粉底對比一般粉底不
盡相同之處，是比較能保持肌膚的
濕度，而持妝效果也相當理想。用
過一段日子後，至今仍然是用氣墊
粉底作底妝，不過就從韓國品牌轉
到用法國品牌，一方面因為沒有全
部用同一牌子的習慣，另方面也想
嘗試不同的品質，且給其包裝吸引
了，黑色與金色裝潢的外盒實在太
美了，也成為是美妝產品其中的一
點吸引力。

除了外觀，使用氣墊粉底要注
意的地方，有點不同於一般的粉底
液，不要用手直接塗抹，應利用粉
撲直接把粉底按壓在肌膚上，每次
分量不宜過多，否則會不均勻和有
厚重現象。如果臉上需要有遮瑕的
地方，可用粉撲集中按壓，使用量
少些，可重複輕拍，完成底妝程序
後，可加上散粉作定妝用，遮瑕度
更高，這也是個人喜歡用氣墊粉底
的原因。

粉底液的使用比較簡單，也是
一直深受女士歡迎的美妝品，春夏
想塑造一個完美的底妝，保持濕度
外，也要避免底妝暗沉。一系列最
新推出的粉底液，各有不同效用，
有適合春夏的超持久粉底液，亦有
立體光影柔霧感的粉底，及特效水
潤精華粉底液等，女士們可各適其
適作出選擇。

少
讀
日
本
小
說
？



漫條思理 鄭辛遙

逢周二、四見報

食 色
判答

逢周二、三、四見報

童眼觀世
梁戴

逢周二、四見報

瓜 園
蓬山

gardenermarvin@gmail.com
逢周三、四、五見報

九連環
薩日朗
逢周四見報

南牆集
阿濃

m.facebook.com/A.Nong.cps
逢周四見報

灣區聽雨灣區聽雨
黎園

逢周四見報

衣 尚
蕙蕙

逢周二、四見報

竹門日語竹門日語
簡嘉明
逢周四、五見報

如果你總是把過失推給別人，
那麼過失也就會更親近你。


